

EL HERALDO DE COSTA RICA

DIARIO DEL COMERCIO

Redactor y Propietario, PLO VIQUEZ

AÑO VI.

San José, jueves 9 de Abril de 1896.

Núm 1257



CAFÉ Y ARROZ.

LOS APARATOS MAS MODERNOS Y PERFECTOS, PATENTADOS EN LOS PRINCIPALES PAISES DEL MUNDO, PARA LIMPIAR, PULIR Y CLASIFICAR CAFÉ Y ARROZ. PRIMER PREMIO, CHICAGO 1893.



Descascaradoras Engelberg Perfeccionadas para Café y Arroz.

Descascaradoras "Campeon de Mason," Peladores horizontales y verticales "Vencedor de Mason," Clasificadores sencillos y dobles "El Jefe," Sedazos de fuerza "Invencible," Motores y Calderas de Vapor "Seguridad," "Hercules de Mason," para quemar cascara, Cribas para quebradores, Compuertas y Parrillas para pilas y patios, Despulpadores, Secadores, Elevadores para café seco ó en cereza, Alimentador de despulpadoras, Carretas y Carretillas con ruedas forradas de hule para patios, Maquinaria de Aserrar, Machimbrar y Moldear Madera, Graduadores de Arroz, Cortaños, Fajas, Ejes, Polvos, etc., Aparatos, Útiles y Herramientas de todas clases para fincas y labranza.

ÚNICOS FABRICANTES DEL "LEGÍTIMO SISTEMA NUEVO Y MEJORADO DE MASON." LA INSTALACION DE TERNES COMPLETOS ES NUESTRA ESPECIALIDAD. SE SOLICITA CORRESPONDENCIA. PÍDASE NUESTRO ÚLTIMO CATALOGO Y REFERENCIAS.



MARCUS MASON & Co.

333 Produce Exchange, New York, U. S. A.



Marcus Mason fundador en 1873.

¡¡GRAN BARATILLO!!

Solamente por 15 días SE VENDERÁN

A CUALQUIER PRECIO

las existencias de la tienda del que suscribe.

Aprovechen la ocasión!

LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy baratos la estantería mostradores y urnas.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS.

Piezas machimbradas para cielos y pavimentos.

Molduras y demás gracias de ornamentación.

Piezas torneadas para muebles más ó menos finos.

Ventanas y puertas y reglas diversas para cierres de claros de tabiques.

Alfajtas, tablas y tablonés, y todo lo demás en ramo de maderamen.

Condiciones ventajosísimas para los compradores.

M. C. KEITH.

Almacén Americano.

—ES UNO DE LOS ESTABLECIMIENTOS MAS ANTIGUOS Y ACREDITADOS DEL PAIS.—

Donde se encuentran siempre las mejores herramientas para toda clase de artes y oficios

Además un variado surtido de artículos de FERRETERIA.—Especialidad en útiles de escritorio—LIBROS EN BLANCO y PAPELERIA.—Pintura blanca y de colores.—ZINC lizo en planchas.—TRAPICHES, Vidrios de todos tamaños, etc. Cortapuntas y Navajas de barba de superior calidad y toda clase de útiles para barbería. Timbres eléctricos con todos sus accesorios, Cristalería. Agujas y útiles para toda clase de máquinas de coser. GRAN VARIEDAD en tijeras para señoras, barberos, de bolsillos y también de cortar ojales. Maquinillas especiales para hacer ojales del tamaño que deseen, adaptables á las máquinas

"SINGER," "NEW HOME," "DOMESTIC" y "HOUSE HOLD."

Bradway & Cía

NUEVOS MODELOS 1896

DE LA PERFUMERIA-ORIZA

L. LEGRAND

PARIS — 11, place de la Madeleine, 11 — PARIS



ORIZA-OIL

Acetate Superior.



ORIZA-POWDER

Polvos de Flores de arroz de la Carolina.



ESS-ORIZA

Perfumes concentrados.

Mándase franqueado á quien lo pida el Catalogo ilustrado.

El Dr. Emilio Echeverría ha trasladado su oficina á la casa número 222, Avenida central Este, frente á don Fabián Esquivel.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

LA BUENAVENTURA

—Establecimiento contiguo al Carmen, conocido por su fama.—

Tengo toda clase de abarrotes, y vendo por mayor y al detal.—Se distingue La Buena Ventura por la calidad de sus VINOS y AGUARDIENTE entre los que figura, sin rival posible, el legítimísimo, aromático, ambarino y grato al paladar

WISKEY ESQUIVEL

SE VENDE Uno de los mejores lotes de Mr. Amon para residencia. Tiene una vista espléndida, buen aire, buenas calles y buenos desagües. Es suficiente para construir una gran casa ó dos medianas y está situado en la esquina de la 2a Avenida y la Calle 24 Norte, á 150 varas, próximamente, del Parque Morazan, es decir, en el barrio más elegante de San José. SE VENDE A PLAZOS y en condiciones ventajosas. Dirigirse á don LUIS BATES.

W. LOAIZA & CO.

COMISIONISTAS.

SAN FRANCISCO
305 California Street

ESTABLECIDOS
en 1876.

NEW YORK
54 y 56 Broad St.

Se ocupan en ambos puertos de la compra y despacho de toda clase de mercaderías recibidas en consignación, para su venta, todo género de productos, haciendo una especialidad de los procedentes de Centro América, y se encargan de todo negocio que sea exclusivamente á comisión.

REFERENCIAS:

London - Paris & American Bk., L'd. San Francisco California
LAZARD FRERES — NUEVA YORK—3560

Inyeccion Cadet

LA MAS CONOCIDA

en todo el Mundo

PARA CURAR

EN TRES DIAS

sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS

DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS

¡¡ DINERO !!

SE COMPRE UNA CASA cuyo valor sea de 3000 á 5000 pesos al contado. En esta imprenta dan razón.

SAN JOSÉ, ABRIL 7 DE 1896.

PODER.

Durante mi corta ausencia del país, queda con mi poder generalísimo el Licenciado don José Manje Reyes.

San José, abril 5 de 1896.

L. CHAPRESTO.

EL HERALDO

GACETILLAS.

—El médico de Higiene se ha mostrado resentido por nuestras notas referentes al aseo de los alrededores de la ciudad. No tiene razón nuestro amigo Toledo. Nosotros no nos fijamos en personalidades: vemos el mal y lo indicamos para que, si es posible, se remedie. Deseamos que nuestros arrabales estén tan aseados como el centro de la población, y á eso se dirigen nuestras indicaciones. Aun en el corazón de la ciudad hemos encontrado focos de desaseo y los hemos criticado, tales como los desagües de los hoteles y de algunas boticas.

—El Jefe de la Higiene se ha mostrado con disgusto por esas anotaciones que hemos hecho; pues decimos que es susceptible el amigo Doctor.

—Limón.—Nos cuentan los amigos que visitaron aquel puerto durante la Semana Santa, que pasaron muy alegres días. Hubo varios paseos á La Uvita, y en la noche del Domingo de Pascua se bailó en el Hotel de Gallo. Todos vienen agradecidos de las atenciones que les prodigaron los limonenses.

—Los señores Bella Felice y Comp^{ta} saben hacer muy buena cerveza; prueba de ello es el haber sido premiada en la Exposición de Chicago por su pureza y buen gusto; pero debemos confesar que la que últimamente están elaborando es malita. Desearíamos para bien de los consumidores y para el buen nombre del establecimiento que hubiera más esmero de parte de los fabricantes.

—San José está triste: hacen falta diversiones. Después de terminadas nuestras diarias tareas no sabemos qué hacer de nuestras humanidades, y nos aburrirnos de aburrirnos. Sería esta una buena ocasión para una Compañía de teatro, pues podría contar de seguro con magníficas entradas.

—La Compañía de acróbatas que trabaja actualmente en Variedades está propia apenas para jóvenes y niños. No nos parece ese género de representaciones ni de lo más culto ni de lo más útil para la sociedad; allí no se encuentra ni arte ni ciencia; es cosa pasada de moda, pues ya ni siquiera divierten á las personas de buen gusto las manifestaciones de la fuerza brut. (Gaceta comunicada.)

—Se murmura por ahí que el Gran Hotel va á pasar á manos de Mr. Giuliani, empresario del Internacional. Buen muchacho; pero echaremos de menos al apreciable y simpático Alberto,

cuya señora ha sido un grano de oro en la economía de la casa.

—La gran Modista.—Nos referimos á la incomparable sombrerera de las damas elegantes; á Mad. Schappa.

Esta artista color de trigo de Prusia, ofrece sus servicios en la casa siguiente á la que ha ocupado en la misma calle de la Estación

—¿De quién habla V. ? Pues sepa cualquiera que apenas hay motivos justos para afirmar que una de las casas principales de abarrotes de esta capital, es la conocida por el nombre de GRAN VÍA.

—La Mascota. Otro establecimiento que se distingue por su leche y por sus grandes conservas. El que busque cariño, que esté en La Mascota.

—Otro error. Pero este tué de cajista. Claro que nosotros pusimos "porteño" y que los operarios escribieron puntareño. ¿Quién ignora que don Felipe J. Alvarado es cartaginés y que en la actualidad es poderosa palanca de Limón ?

—Se han ido algunos. Pues señor, que les vaya bien á esos muchachos alegres. Uno de ellos se llama Cipriano Herrero. Buen amigo, hermano de Gorgonio, que va á traer lindas cosas para la acreditada tienda Oriental.

—Lowe & C^{ia}.—No seríamos justos si aquí guardáramos silencio. Nada la honra antes que todo otro interés. Declaramos que hay maravillas del buen gusto en esa casa de los señores Schwartz, Lowe & C^{ia}, y que los vinos y cognacs vale un mundo, siempre que no sea mezquino el comprador.

—Se nos asegura que por el Paso de la Vaca hay más pantanos que descuida la policía ó la higiene. Conviene que se averigüe. Nada importa que estemos limpios aquí y sucios allá. Y lo cierto es que tampoco estamos bien en las cuatro calles del centro. ¿A que hay muchos gabinetes infectos y muchos desagües mefíticos ?

—Donosa estuvo La Prensa Libre de ayer. Pocas veces ha merecido que con igual justicia se le celebren gracias.

Desde luego unos párrafos de Víctor Hugo nos parecen bien; aunque aplicados á don Rafael Iglesias, (como quiere el colega) nos parecen fuera de raya. Aquello que rasga á los diputados independientes nos parece como horma en zapato bien tallado. Así sueie suceder, que los independientes quedan en entes simples mundos y lirondos.

Pero lo que no podemos admitir es que el colega nos haga burlas echando á perder con sus malicias nuestros párrafos in-

centes. Dijimos que los de allende Aserri viven como fuera de la civilización y que no dan todo lo que pueden dar.

Y qué hay de malo en eso ? El juego de palabras de que abusa La Prensa Libre cuando está espiritual.

—Los señores Guardia y Quelquejeu, son negociantes muy honorables de esta lonja josefina. Importan mercaderías de primera necesidad, y hacen negocios de cambio. Mañana publicaremos su aviso importante que por espacio de cuatro años han tenido fijo en El Heraldillo de Costa Rica.

—El Dr. Zúñiga recibirá dentro de poco tiempo una gran remesa de medicamentos. Los patentados serán de lo mejor y más acreditado.

—Hay una tienda.—Podemos afirmar que esa casa de negocios en mercaderías asume en Costa Rica la responsabilidad de un almacén de primer orden. Nos referimos á la casa de nombre que se titula Alfaro y C^{ia}. Hacemos lo posible por no favorecer á los grandes; pero los señores Alfaro y C^{ia} nos tienen ganados con sus finezas, y no podemos menos que hablar de sus introducciones en términos convenientes.

Es indiscutible que esa vieja y acreditadísima casa no tiene necesidad de ditirambos; mas nos parece que hacemos bien proclamando una vez más que los señores Alfaro y C^{ia} siguen siendo los introductores especiales de mercaderías para los ricos y los pobres.

Nada falta en ese almacén de primer orden. La seda y el cotin se dan de codazos.

—Dice don Florencio Castro en el número 273 de "El Pabellón Liberal":

"El árbol se conoce por sus frutos.

"El Ministro Pacheco en la más importante de sus funciones, la instrucción pública, ha hecho lo bastante para definirse. La ameritada institutriz doña Eulogia R. de Maroto, no es maestra en Grecia, y casi no hay liceo de Costa Rica, y el profesor Gagini, insustituible, irá á irradiar sus luces en tierra más feliz."

Aunque oscuro y sin prueba el dicho del señor Castro, creamos entender lo que trata de expresar. Pero, si estimamos á doña Eulogia y tenemos alto aprecio al señor Gagini, no por eso dejamos de considerar que merecen respeto las determinaciones del Ministro, el cual tuvo y tiene fama de inteligente, ilustrado y sencillo.

Nos alegraríamos de saber lo que pasa á ese respecto. Gagini ha sido notable por sus sabidurías, y doña Eulogia ha sido maestra de muchos años.

DISCURSO

Pronunciado por don Rafael Spinola en el Instituto Agrícola de Indígenas de Guatemala, el día 15 de Marzo.

Señor Presidente,

SEÑORAS, SEÑORES:

Recién descubierta la América se presentó en el terreno de la filosofía un nuevo problema, grave, interesante, lleno de oscuridad, preñado de misterio: tratábase de averiguar si los habitantes del continente descubierto por Colón eran ó no seres racionales, y después de muchas dudas y vacilaciones en el asunto, el Pontífice Paulo III se resolvió por la afirmación, en vista de que los indios se reían como los demás hombres. Pero apesar de ello, nuestros antepasados y muchos de nuestros contemporáneos parece que no quisieron dar fe á la resolución pontificia, y oyeron sus palabras como una simple teoría, y continuaron tratando á nuestros indios como animales irracionales ó pobres bestias domesticadas de carga. Quizás los consideraran así fundados en la misma razón filosófica en que se apoyaba el Papa. Ya los indios no se reían: la risa, esa como luz del alma ó relámpago del corazón, se había apagado para siempre en su semblante; su mirada, antes brillante y sagaz, se fué nublando paulatinamente con sombras de profunda tristeza, y los infelices, en vez de sonreír, sólo supieron desde entonces llorar su cautiverio. Sí, señores; cuando las cadenas están oprimiendo con sus argollas nuestros piés, y el chasquido de los eslabones de hierro hiere nuestros oídos, los labios se pueden llegar á contraer nerviosa ó sarcásticamente, pero jamás se ríen. Y así como el sensible quetzal, símbolo precioso de la libertad en nuestro querido escudo patrio, que una vez prisionero se enferma, languidece y por fin muere de tristeza, así esa desgraciada raza se fué enfermando de melancolía; pero menos afortunada que el altivo y delicado quetzal, no se ha acabado de morir, sino que ha vivido agonizando desde hace más de cuatrocientos años.

Al hacer esta referencia, debo manifestar que no soy de los que maldicen á Espa-

ña, ni tampoco de los que tratan de disculpar la crueldad de los conquistadores, achacando á la época, las iniquidades cometidas por éstos con los aborígenes de América; no, señores, mi criterio en este sentido es muy otro; pienso que de todos los males sobrevenidos á los indios por causa de la conquista, no tienen la culpa los españoles: amarga es la verdad, pero hay que confesarla: la sociología moderna ha llegado á conclusiones terribles, que aterran, pero ellas están basadas en la historia: la suerte que le tocó correr á la desgraciada raza indígena, después de descubierta la América, fué en cumplimiento de una de las leyes inexorables y eternas á que obedece el proceso histórico de los pueblos: la ley horrible de la conquista: recorred la historia de todas las naciones del mundo, y veréis que no ha habido pueblo alguno que se haya exceptuado de este implacable y fatídico sino; para que un país haya llegado á la vida del derecho y de la civilización, se necesita que haya pasado antes por la época fatal de la conquista, es decir, de la barbarie. La misma España que fué nuestra conquistadora, no se sustrajo á la terrible ley: ella fué sometida, primero, por los fenicios, después por los cartagineses, más tarde por los romanos, en seguida por los bárbaros, y por último por los árabes, que ejercieron allí su dominación durante cerca de ocho siglos. Yo no culpo á España, señores, porque de su conquista hayan brotado torrentes de lágrimas, ni cataratas de sangre, ni inmensos promontorios de huesos humanos: quien dijo conquistador, dijo ya desolación, muerte, ruina; quien dijo conquistador, dijo ya todas las cosas más tristes que pueden atormentar la imaginación del hombre; pero como expresé antes, esa es una ley fatal por la que han tenido que atravesar todos los pueblos de la tierra, y no seríamos nosotros los que resultásemos lamentándonos de no habernos podido sustraer á la triste condición á que está sujeta la vida de todas las nacionalidades.

Yo, señores, no encuentro más que una sola responsable de todos los males y mi-

serias que han aquejado á la clase indígena: esa única responsable, antes de decir: cómo se llama, me vais á permitir que os la dibuje rápidamente: su traje es negro, del color de las tinieblas de la noche; sombría y macilenta es su faz; ciega de nacimiento, la infeliz, no tiene idea de ninguna clase de luz; permanece siempre inmóvil, silenciosa, estacionaria; sólo de vez en cuando salen de sus labios murmurantes palabras para maldecir todo lo que se relacione con la luz; un haz oscuro, formado por inmensas é impenetrables sombras, ostenta en una de sus manos como aterradora enseña, y de la otra, penden multitud de pesadas cadenas á cuyos eslabones se hallan sujetos millares y millares de infelices: tal es, señores, la fatídica imagen de esa negra deidad que se llama la IGNORANCIA. A ella, sí, debemos hacer la primera responsable del estado actual de nuestros indios: á ella, que es la madre del fanatismo, la hermana de la miseria, la compañera del mal, la hija legítima de la abyección y del vicio. Y he dicho que la ignorancia, acompañada de su horrible séquito de malos hados, es la gran responsable de la desdicha de los indios, y no la España, porque aun después de que el León Ibero retiró su garra ensangrentada del corazón de la virgen América el indio continuó tan abyecto y tan sumido en la desgracia, como estuvo durante toda la dominación española; y no creais, por estas palabras, que tenga algún empeño en defender á nuestra conquistadora; demasiado sabemos que ella, en nombre de la civilización, vino á destruir toda la civilización que encontrara en estas riquísimas tierras, y cuando la hubo ya destruido, y cuando la hubo aniquilado por completo, no hizo sino cambiar una preocupación por otra preocupación, un fanatismo por otro fanatismo; al ídolo de piedra de la idolatría catchiquel se le sustituyó con el ídolo de madera de la idolatría católica, la piedra fatal de los sacrificios fué derribada, es verdad, pero se colocó en su lugar el potro de la Santa Inquisición; el sacerdote indio, de vistosa capa y diadema coronada de plumas, fué trocado por el

fraile español, de negra sotana y de tonsurada cabeza; y con las supersticiones traídas de allá, y las supersticiones encontradas aquí, se fué formando esa levadura moral, único alimento de que se ha nutrido durante cuatro centurias el alma de los pobres, de los desgraciados indígenas.

(Continuará.)

CORRESPONDENCIA

Sr. DON PÍO VÍQUEZ.

PTE.

(Concluye.)

Mi muy estimado amigo:

A las nueve de la noche estábamos de regreso en Bagaces, donde tuvimos el gusto de saludar á la primera autoridad eclesiástica de la República, el señor Obispo don Bernardo A. Thiel, quien á su vez se encontraba de visita por aquellos pueblos. En la madrugada del día siguiente, 21 de febrero, el señor Obispo continuó su viaje para Guatuso, y nosotros emprendimos el camino de Liberia. Cinco días permanecimos en la ciudad de las clarísimas noches de luna, en la ciudad blanca como creo que usted la ha llamado, en la ciudad del cielo azul y de los incomparables, soberbios celajes. Aún me parece oír la música alegre de las marimbas, y gozo con el recuerdo de aquellas veladas en que tanto lucían sus gracias las simpáticas liberianas. Asistimos á un baile obsequiado por la Municipalidad y á una agradable reunión en la casa particular de don Antonio Garnier. Mas no se crea que el tiempo se dedicó únicamente á tan gratas diversiones: el señor Presidente, los señores municipales, la Junta de Educación, la primera autoridad de la provincia y otros empleados públicos celebraron varias reuniones fecundas en disposiciones favorables al bienestar y progreso de aquella sección de la República. Después de Liberia visitamos sucesivamente El Sardinal, la bahía de Panamá (Puerto de Santa Rosa), Los Cocos, El Tempisque, Filadelfia, Santa Cruz y Nicoya, á donde llegamos en la mañana del 2 del corriente mes.

A pesar de que en todas partes fuimos recibidos con verdadera esplendidez, y no obstante que el señor Presidente fué siempre objeto de toda clase de atenciones y públicas demostraciones de respeto y cariño, debo hacer mención especial de don José Cabezas, rico propietario de El Sardinal, y de don Siméon Jiménez, quien por ausencia de su hermano don Odilón nos esperaba en la finca de El Tempisque. El recibimien-

to que tan distinguidos caballeros hicieron al señor Presidente y á su comitiva, no pudo haber sido ni más rico ni más significativo de cariño y simpatías.

En todos esos puntos que visitamos nuestro distinguido Jefe estuvo siempre atento á las necesidades públicas, y la huella de su paso puede decirse que ha quedado marcada con sus útiles y atinadas disposiciones.

Para llegar á Nicoya pasamos en pleno día y á la carrera frente al Cerro Colorado, porque, no estando en gracia de Dios, temíamos las apariciones que son frecuentes en aquel lugar, según la opinión del Cura y de sus más devotos feligreses.

Dos días duró nuestra grata permanencia en Nicoya, de donde nos dirijimos á la Colonia cubana. El señor Presidente tenía especial interés en visitar ese punto, para pulsar el estado de las cosas, y no hay duda que pronto esa empresa que hoy está en decadencia, entrará en el desarrollo y prosperidad que prometió en sus principios.

Vamos llegando, don Pío, al fin de nuestra peregrinación: el 5 de marzo nos alumbró el sol de la mañana en la Colonia, llegamos á mula á El Astillero, allí nos embarcamos en el vapor "General Fernández" que nos condujo de nuevo á Puntarenas; de paso estrechamos las manos de los amigos, y á las once de noche roncábamos á pierna suelta en el hotel de la Cora en San Mateo.

Al día siguiente, es decir, precisamente el 6 de marzo del corriente año mil ochocientos noventa y seis, á las 6½ de la tarde, estábamos sin novedad, de regreso en San José, abrazando á nuestras familias, después de haber recorrido:

En ferrocarril	68 millas
En buque de vapor	160 "
Y á caballo	451 "

Que ese total de 679 millas se haya convertido siquiera en pulgadas para las indulgentes lecturas de El Heraldito y habrán quedado satisfechos los deseos de su afmo. amigo

y S. S.,

X. X.

San José, marzo de 1896.

CABLEGRAMAS

Habana, 4.—Los oficiales españoles opinan que Maceo ha caído en una trampa, pues no puede salir de la provincia de Pinar del Río, pero la misma cosa dijeron en el mes de febrero. Los insurgentes mantienen una actitud ofensiva; algunas veces salen derrotados, pero siempre vuelven al ataque; ayer atacaron la villa de San Ni-

colás, pero fueron rechazados; entonces atacaron á Melina del Sur, quemando varias casas, y otra vez fueron repulsados. Después atacaron y quemaron á Guanabo, lugar situado á doce millas distante de la Habana; en seguida atacaron á Hoyo Colorado; durante el ataque murieron cinco mujeres, dos niños y tres negros, se ignora la pérdida sufrida por los insurgentes; 132 casas y ranchos fueron destruidos. Según los últimos informes, Gómez está cerca de la línea divisoria entre Santa Clara y Camagüey. En el encuentro que hubo entre la columna de Vázquez y 500 rebeldes, éstos perdieron 19 muertos y 3 heridos.

New York, 4.—El vapor "Santiago" de la línea Wardtaes noticia que el "Bermuda" con la expedición de Calixto García á su bordo pasó al Este de las Bahamas, dobló el Cabo de Maysi y llegó á la costa Sur de Santiago de Cuba el 25 de Marzo. La misma noche se embarcó 1.600 rifles, 900.000 cartuchos, 1.000 libras de dinamita y dos cañones Holchitts de 10 y 12 libras; durante toda la operación no apareció ni una sola patrulla española. En seguida el "Bermuda" partió á Honduras.

NOTAS VARIAS

Del incendio en Colón dice "La Estrella":

"Empezó el fuego en la Panadería Francesa, y toda la parte comprendida entre el Hotel Suisse y Cristóbal Colón se ha quemado. Se aproximan á sesenta casas las destruidas.

"Según datos recibidos por las líneas telegráficas del ferrocarril, se ha interrumpido la comunicación por alambre, á causa de que la estación está ardiendo; pero datos posteriores obtenidos en la Compañía del Canal, manifiestan que los bomberos inundaron la estación, y por consiguiente no se ha quemado.

"El muelle de la Pacific Mail se quemó en parte.

"Hubo una horrorosa explosión de pólvora; hubo también miserables que, aprovechándose de la catástrofe robaron, mas, pronto contuvieron sus feroces ímpetus las autoridades civiles y militares y la Policía.

"A los bomberos de Colón prestaron brazo fuerte los bomberos de Panamá, de quienes todo el mundo hace elogios por su disciplina, actividad y brillante comportamiento."

AVISOS

PURA. SALUDABLE. REFRESCANTE. AGRADABLE

Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

"Excepcionalmente favorecida, potable, pura y agradable al paladar."

NEW YORK MEDICAL RECORD.

"Una Agua de Mesa absolutamente pura."

BRITISH MEDICAL JOURNAL.

GORGONIO HERRERO & Co.

LA TIENDA ORIENTAL, famosa de largo tiempo por su cuidado especial de introducir escogido,

Tiene el gusto

de ofrecer ahora los MEJORES ARTICULOS elaborados en — LOS TRES MUNDOS —

EUROPA - Y - AMÉRICA
Y - ASIA

Surten los anaqueles de la famosa Tienda Oriental

Sedas, Cachemiras, Terciopelos, grandes Abanicos

y soberbias PORCELANAS

Todo esto y lo mejor encontrarán nuestros favorecedores donde

Gorgonio Herrero Y Ca.

HOTEL INTERNACIONAL.

BUEN SERVICIO. — CANTINA DE LO MÁS COMPLETO. DORMITORIOS LIMPIOS Y HASTA LUJOSOS.

—BILLARES SOBERBIOS.—

PRECIOS MÓDICOS.

El más completo surtido de mercaderías hay en la casa de **W. STEINORTH Y H. NO.** Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

CALLE DEL COMERCIO

LA GRAN VIA
SITUADA EN EL MEJOR PUNTO: ESQUINA DE LA CALLE del COMERCIO y AVENIDA CENTRAL acaba de recibir:

A BARROTOS: Cerveza estrella, leona y otras marcas; papel de envolver y de fumar; encurtidos, salsa inglesa, aceitunas, mantequilla de varias clases y la famosa italiana; frutas en latas, gran surtido de galletas, sal de frutas, canfin VENOS y COGNACS en cajas y barriles etc., etc. etc.

GÉNEROS: Mantas, lienzos mezclilla, zarzas, alpacas, pañuelos de seda y algodón, medias para mujer y hombres, cambray, frazadas, driles, géneros de camisa, camisas de lana y algodón, casimires en piezas y en cortes, camisetas, gasas blancas y de color, etc., etc., etc

SCHWARTZ, LOWE & CO.
GRAN CASA DE ABARROTOS, acaba de recibir un surtido excelente y general.

CALLE DEL COMERCIO

\$ 10,000.00
HENO muy bueno, cosechado este año, vende en su capalleriza **M. A. GUTIERREZ.**
MALA REAL INGLESA.
VAPOR CORREO PARA EUROPA—SIN TRASBORDO.

El vapor "ATRATO" saldrá de Limón el miércoles 8 de abril para Londres.
Se recomienda á los exportadores aprovechar esta magnífica oportunidad para mandar su café á Europa en el menor tiempo posible y SIN NINGÚN TRASBORDO.
Para cualquier informe, ocurrir á **Lyon & Cox.**

VIN DE VIAL
TÓNICO ANALEPTICO RECONSTITUYENTE
El Tónico mas enérgico que deben usar los Convalecientes, los Ancianos, las Mujeres, los Niños débiles y todas las Personas delicadas.
El VINO de VIAL es la feliz Combinación de los Medicamentos mas activos para combatir á la Anemia, la Clorosis, la Tisis, la Dispepsia, las Gastritis, las Gastralgias, la Diarrea atónica, la Edad crítica, al parto, al parto, á las largas Convalecencias, etc. En una palabra, á todos los estados de Languidez, de Enflaquecimiento y de Agotamiento nervioso á que se hallan muy fatalmente predispuestos los temperamentos de las personas de nuestra época. — Farmacia J. VIAL, 14, rue de Brest, LYON.
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS

A LA QUINA JUGO DE CARNE FOSFATO DE CAL
Compuesto de sustancias absolutamente indispensables para la formación y para el desarrollo de la carne muscular y de los Sistemas nervioso y óseo.

PURERIA DE M. ACOSTA.
AVENIDA CENTRAL, 50.
Agente único receptor de la acreditada marca de PURROS x CIGARRILLOS Heavy Clay, de la Habana. Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de Cigarrillos "MARIAS", que vende por mayor y al menudeo. Sombreros de paja hasta de \$ 25. Sombreros de fieltro para caballeros y niños. Sombreros de paja blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.
TODO A PRECIOS MODICOS.

¡¡ HACIENDA DOS II
No compréis vuestros INSTRUMENTOS DE AGRICULTURA antes de ver los de **"La Mascota"**
Pallas, Machetes, Picos, Oculillos, etc., son mejores y más baratas que en ninguna parte.
San José, 25 de febrero de 1896.
PAGES & CAÑAS.

DURINI HERMANOS
Arquitectos, Constructores y Negociantes en mármoles.
AVENIDA CENTRAL, ESTE—Nº 191 197.
Representantes de la premiada Fábrica de ladrillos mosaico á la Veneciana "ING. GHILARDI & Cia. de Milán, y Agentes de la Filotécnica Instituto Óptico Matemático de la casa ING. A. SALMOI RAGHI de Milán

AVISO.
He conferido mi poder generalísimo á don JOSÉ GARNIER.
San José, marzo 29 de 1896.
J. VIGNE.

DEPOSITO DE MATERIALES
EN SEGUNDA DEL RANCHO DE COSTA RICA.
Tiene el más grande surtido de maderas de CEDRO y otras clases en bruto, y listas para el uso.

¡ OJO !
Tengo encargo de vender:
3 VACAS de primer orden,
1 TORO de magnífica raza,
3 YEGUAS finas y 1 CABALLO.
CARLOS ALVARADO G.

OPORTUNIDAD.
Vendo una pequeña hacienda de café en San Diego de la Unión. Promete buena cosecha para el año entrante. Terreno excelente, casa regular y muy bonita arboleda.
B. CORRALES.

Jaquecas! Neurálgias!
Jaquecas! Neurálgias!
Se disipan en algunos minutos con el empleo de las **PERLAS DE TREMENTINA "D'CLERTAN"**. Tres ó cuatro de estas Perlas producen un alivio casi instantáneo. Cada frasco encierra 30 Perlas, lo que permite la curación de una neurálgia ó una jaqueca por un precio insignificante. Debiendo rectificarse la Esencia de Trementina con un cuidado especial, es menester desconfiar de las imitaciones, y exigir como garantía de origen en cada frasco la firma **Clertan**.
En Paris, Casa L. FRERE - A. CHAMPIGNY y C^{as}, Suc^{as}, 19, rue Jacob.

VIOLET FRÈRES
THUIR (Pyrénées-Orientales) FRANCIA
Casa única para el **BYRRH** Con Vino de Málaga
El BYRRH es una bebida cuyas virtudes tónicas no se necesita indicar.
Hecho con vinos añejos de España especialmente generosos, presto al contacto de sustancias amargas inteligentemente escogidas, contiene todos los principios de estas sin tener sobre el estómago la acción nociva del alcohol que hace la base de la mayor parte de las especialidades ofrecidas al público.
Es a la vez gustoso y absolutamente irreprochable al punto de vista higiénico.
El BYRRH puede tomarse á todas horas: la dosis de un pequeño vaso de Burdeos como tónico; mezclada con agua en vaso grande, como bebida de refresco.
EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS 1889
MEDALLA de ORO (la mas grande recompensa concedida)
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES CASAS

Aprovechar la oportunidad !!
El que suscribe tiene instrucciones para vender una finca en CACHI que contiene veinte manzanas de terreno, en las cuales hay sembrado diez mil matas de café, cuatro mil de dos años y seis de un año. Tiene además como cinco manzanas de caña, con su trapiche matejado por bueyes; casa de habitación, y el resto del terreno está preparado para sembrar café ó caña. VALE DOCE MIL PESOS. También vende el que suscribe un lote de terreno de veinte manzanas, en los terrenos de SANTIAGO, no tiene piedra y está limpio para sembrarle café ó caña y está situado á cinco minutos de la Estación del Ferrocarril.
Para precio y condiciones, entenderse en Cartago con **JESÚS ARIAS M.**
CARTAGO, MARZO DE 1896.

PEDRO RUCAVADO
HA TRASLADADO SU ACREDITADO TALLER DE HERRERIA Y ARMERIA, HOJALATERIA y FONTANERIA á docientas varas al Norte de la Oficina del Telégrafo, esquina de la calle 20 y 3a Avenida, donde como siempre cuenta con excelentes operarios y su trabajo el MAS EQUITATIVO

GRAN HOTEL NUEVO DE EUROPA EN ATENAS.
La experiencia me ha hecho conocer que Atenas es el mejor punto para Hotel, y que á quien ensanche aquí ese negocio, es indudable que el éxito lo coronará.
Por eso mismo busco un socio con \$ 10 000 ó 15 000 de capital para construir una buena casa y establecer un magnífico Hotel.
ATENAS, MARZO DE 1896.
F. W. DIECKMANN.

Gran Hotel Turrealba.
Este Hotel, que es de suma importancia para los transeuntes y turistas, ha pasado á otras manos. Los nuevos propietarios ofrecen hacer muchas y grandes mejoras.
Para principiar tenemos el gusto de avisar al público que contamos actualmente con el MEJOR COCINERO que hay en el país, pues el que anteriormente habia sido reemplazado.
Warner & Cherry, PROPIETARIOS
Imprenta Comercial
5a Avenida Nos. 289 á 295 y Calle 18, Nos 188 á 192